CUCULIDOS.

ORDEN CUCULIFORMES

Este orden está formado por dos familias bien diferenciadas: los Musofágidos, considerados por algunos autores como un subor den, y los Cucúlidos. De estos podemos ver dos especies en Tarazona.

CUCULIDOS

Son cuculiformes con plumaje pardo oscuro, gris aceitunado o negro. Pies zigodacti los, pero se diferencian de los piciformes en que el cuarto dedo se mueve siempre mediante músculos independientes. Tienen el pico tan largo como la cabeza, algo curvado hacia abajo y generalmente delgado y ancho en la base. Las patas son más bien cortas v los dedos unidos dos a dos. Alas largas, es trechas y puntiagudas. Cola larga, con forma escalonada y redondeada.

En Tarazona podemos ver el Cuco y al Críalo (al cual le damos el nombre erróneo de "Arrendajo"). Son parásitos de otras

CRIALO: - Nombre científico Clamator glandarius.

Es el "arendajo" que llamamos en el pueblo y que lo crian las maricas.

Descripción: mide unos 40 cm. de longi tud. De adulto tiene el dorso de color pardo oscuro con manchas blancas. Cola larga , pardo oscura y bordeada de blanco. Las zonas inferiores son blanco crema. Rémiges pardo negruzco con manchas blancas. Moño de plumas de color gris que levanta cuando está excitado. Los jóvenes tienen el capirote negro, erectil. Las zonas inferiores amarillo rojizas. Las rémiges son castaño-roji zas con punta balnca. Dorso oscuro con manchas blancas y cola oscura con blanco los bordes. Tambien tienen el anillo ocular rojizo.

Hábitat: Es nidificante. Llega en Febrero y marzo y los adultos comienzan su mar cha en junio y los jóvenes en agosto. Inver na en Africa. El críalo es un ave propia de Africa y el número de nidificantes en España (sólamente en la España meridional) varía de un año a otro. Conretamente el año / pasado y éste mismo, son muy numerosos los críalos que nos visitan, ello quizás sea de bido al aumento de maricas de estos últimos

Podemos verlos por todo el término municipal. Pinares, olivos, almendros, etc. lugares en los que puede encontrar nidos para parasitar. Aunque pasan mucho tiempo escondidos entre el ramaje de los árboles, muchas veces delatan su presencia por el es cándalo que arman con su canto.

Dieta: básicamente se alimenta de insectos, langostas y larvas de procesionaria

Tambien come moluscos, lagartijas y peque ños mamiferos.

Reproducción: La hembra pone un huevo / (a veces dos) en cada nido de los que parasita. Parasita sobre todo a las maricas cornejas negras. Los huevos son muy parecidos a los de la especia parasitada. Son de color verde azulado con pintas pardas y redondeados en los dos polos.

La incubación de los huevos de críalo du ra unos 15 dias. Cuando nace el pollo tiene un comportamiento muy distinto a los pollos del cuco. Durante los primeros dias de su nacimiento está como adormilado y vive en :tre las "culonas" pero poco después crece / con mayor rapidez y pide comida sin cesar / ocasionando que los padres "adoptivos" solo lo alimentan a él y los demás pollos mueren de hambre.

Este comportamiento del críalo es la respuesta a la pregunta que tantas veces nos hemos hecho al encontrarnos un nido de marica con varios huevos o con varias "culo nas" y, al volver al mismo, al cabo de va rios días, lo único que encontramos es "arrendajo".

Abandonan el nido a los 20-25 días.

Caza: Su caza está prohibida por la ley. Es muy beneficioso. Además de beneficiar a la agricultura por los insectos que consu me (sobre todo la procesionaria de los pinos), al parasitar a los córvidos, contribu ye indirentamente a la expansión de otras / especies de pájaros cuyas nidadas destrui rían los córvidos, colaborando en mantener el equilibrio ecológico en un área determi-

En este apartado conviene hacer una re flexión seriamente. Y por supuesto que no / es para defender a las maricas y demás córvidos.

Dado que las maricas son muy "dañinas" y en el pueblo destruimos muchas nidadas, sería muy conveniente fijarnos en los huevos que tiene el nido y si apreciamos que se ha ya parasitado por críalo, lo ideal es dejar la nidada intacta y que las maricas saquen el pollo del críalo adelante.

Esta reflexión debemos tomarla muy en se rio, puesto que si nosotros destruimos una nidada de marica parasitada por críalo, evi tamos que el futuro críalo contribuya a la conservación de nuestros pinares y que en los años próximos destruya muchas nidadas / de córvidos, incluso aquellos nidos inaccesibles para nosotros.

Además, por muy bien que quiera intervenir el hombre en la conservación de un sistema ecológico, nunca podrá igualar a la propia Naturaleza.

ALEJO LOPEZ.

Esquina Marcela *: * * * * * * * * *

San Isidro este año lo teníamos que haber adelantado 20 días. Llovió pero tar de.

Para este verano está previsto la inauguración de la piscina-frontón.

* * * * * * * * * * *

* * * * * * * * *

Desde que se ha ido Leardi, las recau daciones son para el club.

Restauradas las pinturas de la Plaza: ¿Quién será el artista?.

* * * * * * * * *

* * * * * * * * *

En campaña electoral declarada la gue rra de los carteles y pizarras:

- C.D.S.: Club Deportivo Sanchiz

- P.D.P.: Papeles Pintados.

- P.S.O.E.: Por las cosas como salgan toma tierra perdigón.

- Independientes: Nuestro partido es el pueblo. Si fuera nuestro ya lo habríamos

- I.U.: Francho, calle La Bomba. Ahí es-

- A.P.: Por que corren nuevos tiempos. Habitaciones en cá la Posá ***.

A última quedaron sin presentar sus candidaturas para estas municipales el P.N.V. y Coalición Galega.

* * * * * * * * * *

Y Pepe B. para el Parlamento Europeo (puesto que se sabe todas las capitales de Europa).

* * * * * * * * *

al principio de temporada cuando la directiva cedió a la presión de los jugadores para impo ner el entrenador que ellos que

Por otra parte ha concluido el Campeonato Local de Fútbol / Sala. Como todos sabemos se ha realizado durante este invierno y primavera en las instalacio nes del Polideportivo Municipal organizado por la Concejalía de Deportes del Exmo. Ayuntamiento. A destacar la participación masiva de la gente joven y menos joven de Tarazona. Es muy impor tante la continuidad de estas competiciones, tanto de futbol sionales. Tambien el maestro ha como de otros deportes, ya :que enseñado un vocabulario que por instalaciones tenemos y la acep tación popular es enorme. Como diccionario, consiguiendo que ejemplo este campeonato, donde han participado 18 equipos forde la competición, con sus con- mados por jóvenes que normalmen siguientes expulsiones y sancio te no hacen deporte, pero que nes, perjudicando el buen nom - al darles esta oportunidad prebre de nuestro equipo y de nues fieren unirse a sus compañeros en zapatillas y pantalón corto, La directiva ha tomado la sá en lugar de tomar cubatas en lo bia decisión de despedir al en- cales poco recomendables para /

El campeón fué MOBEL y Yepe-

JOSE VICENTE SOLER.

que haya escrito para nuestro / marcado, pues en los primeros / das al Atlético Tarazona. Este periodo ha sido sin lugar a dudas el más lamentable, tanto de portivamente como a nivel de i/ imagen, de nuestro equipo. Me refiero a la etapa del Sr. Lerdi como entrenador.

Al presentar la dimisión nuestro paisano y antiguo entre nador Antonio la directiva procedió al fichaje del Sr. Leardi Había mucha expectación para / ver el trabajo del nuevo entrenador, pues se trata de un profesional del futbol y se confia ba en su buen hacer para conseguir que nuestro equipo ocupara puestos, si no de cabeza en la clasificación, si puestos cómo-

gadores creo que había para con seguirlo.

Al principio todo indicaba / Han pasado algunos meses sin que se conseguiría el objetivo periodico algunas lineas dedica partidos se enjugaron los cua tro negativos que el equipo / arrastraba de jornadas anteriores, todo fué cambiado por nuevo mister, los jugadores que eran defensas jugaban de delanteros, los medios fueron defensas y hasta el portero jugaba / de extremo izquierda; ésto está bien si los resultados son posi tivos, pero como se fué demos trando jornada tras jornada, el fracaso fue total ya que en la actualidad ocupamos el puesto / nº quince en la clasificación y arrastramos seis negativos.

Pero si en lo deportivo ha fracasado no digamos en las relaciones con los jugadores. Los problemas con los jugadores han dos en la mitad de la tabla, ju sido una constante durante este

periodo, llegando a la expul sión del equipo de varios de es tos, no digo que los jugadores no fueran o tuvieran parte de culpa, pero en un equipo como / el nuestro no se puede plantear una disciplina de equipos profe supuesto no aparece en ningún / seamos el equipo más tarjetero tro pueblo.

trenador, un poco tarde pues só su salud. lamente quedan cuatro jornadas, y los males ya no tienen. Espe- ros, Tute Y Mancha-Mobel ocuparo que hayamos aprendido la lec ron los siguientes lugares, res ción para la próxima temporada pectivamente. y no incurramos en los mismos / errores, el mayor de estos fue